

# LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. lunes 14 de julio de 1902

NUMERO 242

**Gran Fábrica** RUEGO AL PUBLICO SE DIGNE VISITAR MI  
DE  
ALMACÉN DE 7 A. M. **MUEBLES**  
A 8 P. M.

**UNICA EN** Emplea las finas y mejores maderas del país.— **ESTILO Y**  
Costa Rica Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan **Modelos extranjeros**

Av. Central, Este, n.º 531  
Jorge Morales Bejarano

En la

**PANADERIA JOSEFINA**

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

**En Río Grande**

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

**GRAN HOTEL FRANCES**

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigírsenos por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde para el tren.

**ERNESTO SINVAL**

Río Grande—Vía al Pacífico.

## TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón  
Número del día..... 5 céns.  
Id. atrasado..... 10 ..  
Remitidos, por columna, en tiempo corriente..... 5 colones

## Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

## Agentes.

Limón.....	
Vía Limón.....	
Turrialba.....	Carlos Figuls
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Urefia
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufrazio Urefia
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Adán Guerrero
Escasí.....	Victor Zufiga
Heredia.....	Nicolás Cortin
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ricardo Saborio h.
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	José Vargas A.
San Carlos.....	
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Elias J. Chinchilla
Puntarenas.....	Eloy Castro Lopez
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles
San Marcos.....	Amando Pasilla
Cantón de Poas.....	Ignacio Guzmán
Aserri.....	Antonio Castro
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Herdia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Elias Mora
San Vicente.....	Emiliano Quirós
Sn. Rafael de Heredia.....	Próspero Vargas C.

Se solicitan agentes.

## ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

## AVISO

Por \$ 600.00 al contado se vende una casa con dos viviendas, dan un rendimiento de \$ 13. Situada en el Rincón de Cubillos. Entenderse en la misma con Benigno Rivera.

## ¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

**P. G. VELLA**

Cervecería de la Sabana

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

## VENDO

4 máquinas mecanográficas; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilear; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/2 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

**HIGINIO CARMONA**

Una de las casas que vende

**Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA** y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

**AVISO**

Se vende el acreditado establecimiento

"LA MANO DE DIOS"

Entenderse con su dueño en el mismo.

Avenida 8ª O.

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.  
APARTADO número 208

## LA NUEVA PRENSA

San José, lunes 14 de julio de 1902

### ACTUALIDAD

El viernes, en un tren expreso, (de carga) una comisión del Congreso Nacional marchó para el puerto del Atlántico, con la *mira de mirar* las cosas sobre el terreno.

Trátase de la ley que ordenó construir en Limón las casas con revestimientos exteriores á prueba de fuego, en lo cual, á la verdad, la ley es deficiente y se la burla de cualquier modo, aunque en el fondo esa ley consultó fines muy importantes.

Aunque este cronista se llegó hasta Limón, meramente como curioso y sin importarle mucho que la comisión tuviese esta ó la otra impresión, no dejó de observar y de oír, y de ver y hasta de formar un juicio propio que, talvez, no sea el más justo.

Publicada la ya célebre ley de Construcciones por don Rafael Iglesias, que tomó para ello las funciones de policía de ornato y seguridad, procedía cumplirla y hacerla cumplir y nada más; ó confesar humildemente que se hizo una estulticia por meterse á legislar hasta en las cocinas.

En vigencia la ley, buena ó mala, muchos vecinos de aquel puerto se aprontaron á darle cumplimiento con más ó menos maraña y construyeron con grandes costos sus edificios.

Quedaron aún huecos por llenar; y ahora se pretende que otra ley, tan fuera de lugar como la anterior, autorice las construcciones de *pipiripao* al lado de las hechas con y por la ley.

¿Qué resultaría?

Pues resultaría que eso sería como decirle á los que cumplieron, que fueron unos tontos: que debieron eludir los gastos que hicieron y el cumplimiento de la ley; que debieron reirse de ella y esperar un poquito, en la seguridad de que Costa Rica es un *Estado* de sainete cuyas leyes hoy se hacen en raptos de entusiasmo y á la

noche se deshacen ante el más pequeño interés personal, ó en virtud de cualquier sensiblería.

Así pues, la derogatoria de la ley, en vez de enmendar un yerro, si es que se cometió, vendría á cometer otro.

Se ha pensado mantener la ley por lo menos en lo que toca á las 4 manzanas centrales que el fuego destruyó y en lo demás dejar una libertad casi completa. Esto no es tan malo, podría hacerse; pero aún sería mejor, creemos nosotros, pedir al Municipio de Limón, que forme un reglamento de construcciones para el puerto y lo someta como es de ley á la crítica del Gobierno y si ese reglamento se estimare *bueno*, que el Congreso se limite á derogar la ley primera ya citada y nada más.

La Municipalidad de Limón, naturalmente, está interesada en que su jurisdicción se llene de casas y opina, sin duda, que la libertad de construir es lo mejor; pero si se hace ley esa opinión cometería un error y creemos que comprendiéndolo así, reglamentará sabiamente.

Fue de sentirse que en la reunión verificada en la Gobernación de Limón el sábado por la noche, se tuviese como quien dice, una sola opinión previamente formada y que nadie presentase la contra para escuchar los argumentos. En esa reunión hablaron únicamente tres caballeros partidarios de la libertad de construcción, sin limitación de ninguna clase, aunque sí dijeron que se respetasen las disposiciones generales sobre ornato.

Pues ahí tiene la mejor coyuntura el Municipio para arreglar el asunto bien y á gusto de todos.

### La situación

#### II

Está fuera de duda que la desconfianza y el temor, al paralizar todo impulso hacia nuestro bienestar, son motivo poderoso que se opone á que nuestro problema económico entre en vías de una solución pronta, tal como las circunstancias lo exigen.

Aún dado caso que caiga esa torre sin cimientos, llamado el Talón de Oro, que hoy existe no más que de nombre y que en su lugar se

establezca lo racional, lo que necesitamos; aún dado caso que se fundara un Banco Agrícola Hipotecario, que garantizara ampliamente sus emisiones; aún dado caso que el Gobierno, tras los quinientos mil pesos, pudiera lanzar á la calle una suma diez veces mayor y garantizada con el respaldo de la propiedad nacional; decimos que aún nos faltaría algo muy importante, que nos impediría gozar de tanta dicha; nos faltaría la *confianza* en la estabilidad de esas ú otras instituciones.

Y la confianza pública es una luz vacilante que puede ser apagada al menor soplo de una revolución ó una asonada. Sobre la fuerza material y moral de un Gobierno cualquiera, es la duda una amenaza formidable: fuerza que se pone en tela de juicio, poder que se discute, están desde luego lesionados.

Las seguridades para aquel que en algo emprenda, la garantía para el capital que hoy por hoy se oculta, el aplomo y la calma que todos necesitamos, están á merced de incógnitas que es preciso despejar: ¿á quién corresponde ese trabajo?

Los llamados á hacerlo vacilan: de un lado está lo que quizás ellos consideran como *conveniencias* políticas ó consecuencias de amistad ó como quieran llamarlo: del otro una masa compacta de ciudadanos, una columna cerrada de periodistas independientes, el *esqueleto* de nuestra riqueza, la sombra amenazante de la patria escarnecida, la dignidad nacional pidiendo el desagravio á q' es acreedora, como quien humildemente pide por el amor de Dios!

Vacilan y dudan y entre tanto vamos todos camino de la ruina y la deshonra.

Hacen falta ó un acto de valor ú otro de arrepentimiento: si los que mandan no se atreven, los descontentos que desistan.

De esas dos fuerzas enfrentadas, al chocar, puede brotar la chispa fatal que reduciría á cenizas todos nuestras libertades.

Aún es tiempo, quizás mañana sea tarde: lo repetimos: ser ó no ser. ¿Qué se espera?

Sálvese la república, sacrificándolo todo en aras de

la justicia ó désele el golpe de gracia: hacerla vivir en la agonía es sobrado cruel!

### COLABORADORES

#### Cuestión Social

Todos los diarios nacionales se han declarado en favor del indulto solicitado por los hijos de don Osbaldo Odio, á fin de que su padre pueda pasar los últimos días de su vida bajo la sombra del hogar que por largos años ha permanecido desamparado y frío.

Justo es en efecto que los encargados del Poder Público, usando de las facultades que nuestras leyes le permiten devuelva á los hijos inocentes la tranquilidad y el consuelo.

La sociedad al recibir un choque violento, experimenta la natural sacudida, y los jueces en su tiempo se pusieron al temple de las exigencias que la misma sociedad demandaba. Pero vuelta ya la tranquilidad social, lo justo es satisfacer los comunes deseos de que el perdón extienda sus alas de armiño sobre los huérfanos que han llorado por muchos años su desgracia.

La delincuencia pasional es una especie de tormenta de la vida humana, inevitable á veces, pero que no determina en sus agentes los caracteres típicos del criminal empedernido; el reo que teniendo alguna vez en su mano la fuga, la rehuye, el que lamenta de continuo su desgracia, el que llora al recibir el beso de sus hijos, merece sin disputa la comiseración de los Poderes del Estado. Si á todo esto se agrega su avanzada edad, cuando el excarminamiento de la autoridad punitiva choca abiertamente con el parecer común, que considera innecesaria ya la continuación de una pena dura y pertinaz, el indulto se impone.

Dejemos pues que la voluntad social satisfaga su justo deseo de clemencia para don Osbaldo Odio y de amparo para los hijos inocentes. En el curso de la vida humana, las leyes rigurosas son necesarias porque definen el derrotero que la sociedad debe seguir en persecución de su perfeccionamiento; más cuando el deseo general manifiesta, implora la clemencia, debe complacerse sin temor de que con eso se ataque la estabilidad y buen nombre de nuestras instituciones.

A. G.

### CORRESPONSALES

#### De Heredia

Señor Director de "La Nueva Prensa"

San José

Muy señor mío:

Continúo mis correspondencias, no sin advertirle que daré de mano á la crónica sosa: que

fulano se murió: que le nació un bebé á don zutano: que mengano está enfermo de cuidado y que E. se casa con F., todo eso y mucho más, llena lugares comunes á que nuestra prensa está viciada, ó por lo menos, los corresponsales y croniqueros de publicaciones.

*El Orden Social* que aquí circula es un semanario netamente clerical. ¡Cuándo censura la revolución francesa! . . . . . Aboga por la Monarquía.

*Iglesias.* No hablaré de esos suntuosos templos donde se hace gala del culto católico externo, porque aquí los hay "de inmensos tamaños" ó de *primo cartello*. Hablaré de Iglesias, el ex-Presidente de la República, que ahora es el plato del día ó el tópico de la prensa. Y cuándo se juzgan los hombres públicos? En el poder ó fuera de él? Nadie ignora, por estulto que sea, que es en esta última situación, en la que la crítica imparcial y severa puede ejercer libremente justicia. Estimo para mí que los talentos del señor Iglesias con todo y ser grandes y muy cacareados nos han resultado contraproducentes. Su relumbrante talón de oro, su ferrocarril al Pacífico y su séquito de empleados de iniciativa anulada que contribuyeron á mantener una situación administrativa y militar tirante y azarosa para el país, porque se sirvió, no á la patria, sino á los caprichos absolutistas suyos (de él). En malhadada hora se le nombró en este período primer designado, porque con ello no se contentó á nadie, ni ese acto, resultado de la última complicidad de sus allegados, salvó ante la historia ni ante la opinión, la responsabilidad que pueda caberle por las grandes proezas y preseas de que blasonó el civilismo para justificar al hombre que le llevó á la cumbre automáticamente. Si se ponen como contrapeso ó enfrente los lamentos de los apaleados, los destierros, confinamientos y persecuciones de los patriotas, todos esos hechos consumados durante el desgobierno de la cadena de doce años, (contra lo que predicaba él antes) no resultará en su favor saldo ninguno, á menos que le dé el de la apostasia. Si á la par de sus decantados, frescos y olorosos laureles de hombre público y privado, se coloca la corona de espinas que cibió la Patria con el irrespeto á la dignidad humana, á las instituciones democráticas y sobre todo con los avances y atropellos en las justas disposiciones del Poder Judicial en los casos de *Habeas Corpus*. (Acuerdome del de don Zenón) tampoco quedará nada en su favor. Ocasión tiene ahora de demostrar que los que juzgamos mal nos engañamos. Ocasión se le presenta de probar, si quiere, que no ha olvidado lo que á la Patria se debe!

**Juego de gallos.** Ya es ley de la República la permisión de este *sport* como propiamente llamó el diputado González Víquez á esta natural diversión del hombre, aunque el no menos distinguido Villalobos bautizó á ese entretenimiento de "antesala para el juego de dados" y llamó á los galleros "vagos." ¡Qué candorosa y qué indirecta para sus compañeros de labores, Jiménez y Quirós, autores del proyecto de derogatoria!

**Perros.** Se hace necesario que la activa Policía de Higiene de esta localidad emprenda la *tala* de estos animalitos que atormentan al público con sus espectáculos deshonestos, con sus latidos y con sus desaseos. Son muchos los que en escandalosa *brama*, recorren las calles de esta ciudad. Ojalá no se emplee el veneno, sino otro medio más humanitario de diezmar "al amigo del hombre" como se ha dicho.

La historia perruna es verdad que pinta casos que mueven la conmiseración con los canes; pero esto no es para tanto que los zarnozos, lanudillos y orejas de aza tengan patente de vivir.—Guerra con ellos.

UN CORRESPONSAL.

## Crónica del Congreso

(Crónica eléctrica)

Sesión del lunes

1ª discusión acerca de la autorización que pide nuestra Municipalidad para levantar un empréstito de 100 mil colones.—Admitido.

Dictamen sobre el proyecto de González Víquez referente á pensiones. Aprobado en primer debate. (Todas las pensiones cesarán el 1º de julio de 1904 y los que en adelante se acuerden serán por 4 años).

Diputados suplentes por Limón y Puntarenas serán electos el 20 de julio actual. Admitido en 2º debate.

Reformas á la Ley de Notariado. Abogados y Pasantes que puedan serlo sin más que pagar los derechos. (artículos 15, 16 de la Ley.) 2º debate aprobatorio.

Se fija en tantos millones los gastos de administración pública para el año de 1901 á 1902. [Así en globo sería mejor que no se presentase al Congreso. Nada puede saber este Cuerpo ni poner ni quitar y pierde tiempo así]

4,850 oro se destinan, como entradas probables, á cubrir ese gasto. 2º. Debate aprobatorio. (Nadie chistó.)

De Fomento.—Lectura de la Memoria de esa Cartera. (Dice que las Casas de Corrección están terminadas y listas para prestar el servicio

á que se destinan. ¿Cómo puede consignarse tal cosa en un documento oficial y cómo puede la Cámara aprobar semejante barbaridad?—Vese, pues, que la audacia *del pasado* es inaudita.)

(Con respecto al mapa del país, dice que se recuperen datos del Reventazón y se hicieren los levantamientos de la región de Dota. Eso es muy poco, poquísimo: es preciso dedicar mayores energías á la hechura de ese mapa.)

(Exposición de Búfalo abrió Costa Rica su sección el 1º de julio de 1901—y alcanzó muchas medallas, dice la Memoria, y que á excepción de los cuadros del señor Echandi, todo fue regalado á ciertas instituciones del extranjero.)

(Habla de suministros al doctor Giustiniani para proveer de maderas al puerto de Tibives. ¿Qué será esto?)

González Víquez por comisión del Ministerio pide se dispensen los trámites al proyecto de ley sobre ventas de licores.

Alvarado—I—pide demostrar eso mientras La Gaceta publica la referida ley (14 de julio de 1899, es la fecha de La Gaceta que publicó el proyecto de Ley que ahora adopta el Ministerio.) Se acordó aprobar la moción de González Víquez.

Petición del Municipio de San Mateo—dictamen dando á aquel Municipio 2.000 colones para cañería. Se puso en discusión el dictamen y se puso en 1er. debate, que fue aprobatorio.

González Víquez dice que en San Mateo no hay cañería y por tanto que no puede auxiliarse lo que no hay. Juan B. Quirós dice que el auxilio es para proveerse de tubos á fin de traer agua por cañería.

Dictamen sobre médicos homeópatas. La comisión se muestra favorable, permitiendo á tres médicos homeópatas ejercer sin examen, etc. etc.—[de fecha antigua.] La minoría en este mismo asunto se pronuncia en contra.

Allí se menciona que se debe atender á lo dispuesto en la Facultad de *Medicina y Farmacia*. Firma este dictamen don Andrés Sáenz.

Se puso á discusión el dictamen de la mayoría.

Faerron dice que al pedir él que se trajese á la vista esos dictámenes, es para llenar una necesidad social aquí. Se pronuncia contra la escuela alópata y dice que poner al enemigo á ser examinado por el enemigo, es injusto.

Se aprobó el dictamen de la mayoría en 1er. debate.

## GACETILLA

Pronto se ocupará

este diario de hablar algo más de Limón y su Municipalidad. Pudiera ser que no sea la ley sobre construcciones la que tenga culpa de la *despoblación* de aquel puerto.

Calzado eterno: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Afortunadamente en

Limón existe un Hotel, entre otros, llamado "El Costarricense," nombre ya de por sí agradable en aquel puerto que ha parecido siempre extranjero para Costa Rica.

En ese hotel se come como en ninguno otro y su administrador es un amable y cortés caballero que habla nuestra lengua y que solamente cobra "por un día, cama inclusive y con vino y hielo en cada comida \$ 2.50.

La tercera parte de lo que cobran otros con un servicio de mesa detestable. Recomendamos, pues, á nuestros lectores que vayan á Limón, principalmente á los que no son *ricos*, pero que tienen gusto y buscan decencia, cortesía y servicio bueno, q' se dirijan al "Hotel Costarricense," casa de Bartoly, cerca de "El Gem."

Muy concurrido estuvo

el *matiné* conque la empaesa del Biofono-teatro obsequió á nuestra gente menuda. Ojalá que no sea el último.

Calzado elegante: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Costumbres primitivas

Algunos chiquillos han dado en la flor de marchar, haciendo piruetas, al frente de la banda marcial, siempre que va y viene de la retreta. Anoche, por poco destripan á uno de esos molestos granujas.

El nuevo cura de

la Dolorosa, predicó ayer: es hombre de palabra elegante y revela muy buenos propósitos. Del mutuo respeto nace la armonía: por nuestra parte la deseamos.

Señor:

A las ocho del día 16 del corriente se celebrará en la iglesia Parroquial de la ciudad de Heredia, los desposorios de la virtuosa señorita Delia, hija del distinguido caballero doctor don Juan J. Flores, con el señor don Tomás Benvenuti. Deseamos toda felicidad á la simpática pareja.

Calzado sin rival: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

¿Cuándo se publicará

el informe que ha dado el comisionado encargado de examinar las Casas de Corrección?

¿Habrà parque?

Parece que la semilla ha caído en buen terreno: por las trazas,

puede suceder que nuestra plaza sufra un favorable cambio.

Calzado fino: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Motor eléctrico

de quince caballos de fuerza, se está montando en la Imprenta Nacional. Persona bien enterada, nos manifiesta que la economía que se realizará es notable. La gasolina, que está en servicio, consume 15 botellas de petróleo al día, por cada caballo de fuerza.

Un botón de muestra

Digan cuanto se les ocurra sobre los defectos de la raza latina: lo cierto es que uno de los que nos *adornan* es la informalidad. Ayer debió celebrarse la junta general de la Sociedad de Economías: se citó á los socios uno á uno; en una lista firmaron, poniendo la razón de *asistiré* ó *me haré representar*. Pues bien, esto, que constituye un compromiso, ha sido tomado á guasa. Asistimos al Edificio Metálico á la hora fijada, y de 117 socios, se encontraban reunidos una docena escasa. Seriedad, compromiso, respeto á la palabra, etc. etc., son para muchos letra muerta. Que nos inyecten sangre sajona ó prescindamos absolutamente de todo.

Calzado fuerte: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Roy mientras se verificaba

la revista de armas que llamamos *Parada*, hubo gran alarma en el Cuartel Principal. Parece que amagó un incendio producido por un poco de canfín que se inflamó por descuido. Afortunadamente la cosa no tuvo inconveniencia, pero es menester tener mucho ojo y acordarse de lo de Managua y de lo de aquí.

Ha mejorado notablemente

el servicio de la compañía del Tranvía; parece que desistieron de aquello de estar cambiando de empleados á cada rato. Sería bueno que revisaran los carros 3 y 5, cuyos breques están inservibles. Así podría felicitarse á las vacas de la Sabana.

Gaceta Oficial N° 11—Semestre 2º

—Establécense por cuenta del Estado seis becas que ocuparon en el extranjero jóvenes pobres de la clase obrera indicadas por las Municipalidades de los cantones centrales de San José, Carago, Heredia, Alajuela, Puntarenas y Guanacaste.

Estos jóvenes harán el aprendizaje práctico de industrias.—(Esta importantísima medida fue

iniciada por el diputado obrero don Genaro Bonilla y sostenida después por casi todos los señores diputados.)

Calzado económico: Emilio Artavia  
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Por cable

Londres 12.—Esta metropoli está viéndose completamente loca hoy por la llegada de Kitchener. El vapor Oratavia que zarpó de Ciudad del Cabo el 22 de junio con Kitchener y su estado mayor, á su bordo llegó Southampson á las 8 y media de hoy. La inmensa concurrencia que le esperaba le acordó una magnífica recepción.

Notas de Heredia

Festividad religiosa

La de nuestro Señor del Camen ya se aproxima, la cual será celebrada con gran entusiasmo en el templo consagrado á su Culto.

Pésame

y muy sentido se lo hacemos presente al estimable caballero don Amaso Rosabal por haber perdido en Cuba á una hermana suya.

Matrimonio

Delia Flores la espiritual Señorita en breve dará su mano al prometido de su amor, al joven don Tomás Benvenuti.

Hacemos votos por la futura felicidad de ambos contrayentes.

Se dice que

don Próspero Pahceco C, actual Director de la Escuela de Varones, pasará á ocupar el puesto de Inspector provincial que interinamente desempeña don José Dávila.

Al confirmarse el remor, el nombre sería acertado, pues el *Spedo* checo posee dotes especiales para el cargo.

Se necesitan Cj. 800-00

al uno por ciento; hipotecas de casa y solar en la ciudad. El que quiera darlos sírvase pedir pormenores en la imprenta de este periódico.—(Plaza de Dolores, costado Sur.

AVISO.

Suplico á todas las personas que tengan cuentas pendientes conmigo, pasen á cancelarlas dentro del término de un mes, pues á no hacerlo así, tendré la pena de proceder de otra manera.

FEDERICO PRADA.

PERMANENTE

Llamamos la atención á toda la prensa para que en alguna excursión (si se acuerdan) se fijen en los 2 lugares de estación de Atenas. El 1º de don José Joaquín Rodríguez y el segundo de Miguel Rodríguez, cerca uno del otro.

## BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersion, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún extra por ello.

MANUEL SOTO.

# RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

## ¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

## Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalías

á \$ 1.50 el ejemplar.

# La tipografía

## LA PRENSA LIBRE

La frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

## José María Villanea é

## HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

## LA COSTARRICENSE,

## Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido.

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

## ¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — Ud. ? — Pues pase á la

### Barbería Popular,

situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlas.

## MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enterinos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos

de GRIMAUDT y C<sup>ia</sup>

JABON SULFUREADO contra los granos, los puntos y eflorescencias á que se dá el nombre de el cutis.

JABON SUIVE ALICILIND llamado de Helvetia, para la sarna, la tiña, el pitiriasis y el cuero cabelludo.

JABON DE SODIO BICROMATO de IODARGIRO contra las manchas, los empines, herpes, el acné y el prurigo.

JABON DE ALUMINIO DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el precedente.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antipéptico.

JABON DE BICLORURO de IODARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la curación de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático para el pañuelo.

Acolla de Kananga. Tesoro de la cabellera, que al usarse, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el brillo su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, suaviza el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario

Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MANUEL BEJARANO

Abogado y Notario  
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario  
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario  
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario  
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario  
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

Abogado y Notario  
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

Abogado y Notario  
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario  
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

Abogado y Notario  
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

## DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA  
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ  
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS  
Abogado y Notario.  
Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS  
Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES  
Abogado y Notario  
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON  
Abogados y Notarios  
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS  
Abogados y Notarios  
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA

JUAN FELIX GONZALEZ  
Abogados y Notarios  
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO  
Abogados y Notarios  
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario  
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.

Pasante de Abogado y Notario Público.  
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

DOCTORES ROJAS, SOTO

FONSECA CALVO  
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA  
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

# La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á \$ 7-00 el 100  
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á \$ 7-00 el 100  
" " "Nacionales" " " 4-00 " "  
" " "After Supper" " " 4-00 " "  
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C<sup>o</sup>.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares